



REDACCION: TROCADERO, 14

DIRECTOR: FRANCISCO CEPEDA.

ADMINISTRACION TROCADERO 14

Año IV.—Núm. 179.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.
HABANA 27 DE MARZO DE 1881.

Tomó IV.—Núm. 43.

SUMARIO.

El nuevo padron de Hacienda. II.—El embudo de la *Voz de Cuba*.—¡Desgraciada Vuelta-Abajo!—Veremos lo que queda.—Cuentas y cuentos. III.—Historia de un codicilo en Matanzas.—Todo el oro del mundo.—Ley de caza para Cuba. Informe dado al Gobierno General por el Dr. D. Juan Vilaró como miembro de la Sociedad Económica de Amigos del País. 6.—Puntos negros.—Variedades.

EL NUEVO PADRON DE LA HACIENDA.

II.

En nuestro anterior artículo sobre el padron de industria y comercio, decíamos, entre otras cosas, que estaba completamente fuera de lugar la pretension de que tan imperfecto trabajo empezara á regir dentro del actual semestre, por ser el segundo del año económico, y estar sujeto á las resultas de un presupuesto votado por las Cortes, y que no puede alterarse por el Gobierno.

Muy pocos dias después, y sin sorpresa alguna por nuestra parte, porque presumíamos que algo parecido habia de suceder, leimos en los periódicos comerciales la siguiente peticion, dirigida á la Presidencia de la Junta de Comercio por los gremios de esta capital:

“Los que suscriben, Síndicos de gremios de industria y Comercio de esta ciudad, plenamente convencidos de que la Instruccion de 18 de Febrero último, publicada en la *Gaceta* del 22, para el planteamiento del nuevo Padron, no responde al objeto que se propusiera la Hacienda; considerando, además, que el mencionado Padron está muy léjos de haber alcanzado un grado de perfeccion que permita llevarlo desde luego á cabo; teniendo en cuenta que parece á todas luces improcedente que á mediados de un año económico se quiera hacer una innovacion que necesita aún meditarse y para la cual es indispensable enmendar primero los defectos de aquel trabajo estadístico; seguros de que sus agremiados no han de prestarse á hacer nuevas clasificaciones dentro del presente año, por tener ya consentidas las que les corresponden en el actual semestre, ocurran á V. S. suplicando que por la digna Junta de su presidencia, representacion autorizada de todo el Comercio, se ruegue con toda urgencia al Excmo. Sr. Director General de Hacienda, ó en su caso al Excmo. Sr. Gobernador General, se sirva disponer la suspension inmediata del nuevo Padron, aplazando su planteamiento para el próximo año económico, previa la eficaz revision de todas las reclamaciones á que el mismo ha dado lugar.”

Analicemos este documento y veremos que, al señalar las imperfecciones del padron, tuvimos la fortuna de interpretar acertadamente la opinion general del comercio, sin que por ello creamos haber realizado ningun portento, pues sólo con poseer una práctica muy mediana en esta clase de asuntos, era fácil advertir los errores de que está plagada la Instruccion.

Vamos por partes.

Convencidos, dicen los Síndicos, *de que la Instruccion de 18 de Febrero último, para el planteamiento del nuevo padron, no responde al objeto que se propusiera la Hacienda*.....

Algo muy semejante manifestamos nosotros, y hasta señalamos las Reglas de aquella Instruccion que pugnan con la lógica y con la equidad y que demuestran el total desconocimiento de los que las redactaron, en materia que debieran entender, por ser la de su oficio.

Considerando, añaden, *que el mencionado padron está muy léjos de haber alcanzado un grado de perfeccion que permita llevarlo desde luego á cabo*.....

Aquí nos parece que los señores Síndicos han hecho gala de una indulgencia extremada, pues tratándose de ilustrar á la Autoridad, á quien nunca debe engañarse, debieron calificar con más propiedad el padron y omitir la palabra *perfeccion*, tratándose de una obra no acabada y que venia, además, á hacerse imposible, por medio de un Reglamento descabellado.

Como es natural, nosotros no podemos tener noticia de todas las quejas á que ha dado lugar el padron; pero las que conocemos son en número suficiente para demostrar que no exageramos, ni exageran tampoco los Síndicos, al pedir la inmediata revision de tanto expediente despachado.... á cajas destempladas.

Ya hemos indicado, la primera vez que nos ocupamos de este asunto, que se habia tenido la peregrina ocurrencia de empadronar como *comerciantes en general* á todos los importadores de artículos determinados, como ropa, ferretería &c..... Para ello, para cometer semejante desacierto, fué preciso que las Sub-comisiones se desentendieran de la nomenclatura de gremios que contiene la Tarifa municipal, y que fué, no obstante, la que les servia de pauta.

En efecto,—y duélenos erigirnos en *dómines* para una cosa tan sencilla,—han de saber la Hacienda, ó las Sub-comisiones, ó quien sea, que, con arreglo á la clasificacion municipal y al sentido comun tambien, se conceptúa *comerciante en general* á aquel que recibe y expende al por mayor *toda clase de mercancías* y opera en *todo género de negocios*; nó así al que se dedica á un solo ramo, como el de víveres, ropa, ferretería &c., que no hace *negocios generales*, sino el *muy especial* propio de su fin exclusivo. Este será almacenista, si recibe y vende al por mayor y detallista si lo verifica al por menor; pero nunca *comerciante en general*, pues para eso marca la Tarifa citada dos clases para cada jiro.

Además, ¿dónde han leído los clasificadores que el gremio de *comerciantes en general* se llama de *importadores*? ¿Quién les ha dicho, ni donde han visto, que los almacenistas no puedan importar los efectos de su jiro especial, sombra de fundamento de qué han echado mano para trastornar la manera de ser inmemorial de muchos gremios? ¿O creen, acaso,

que la delicada mision que les fué encomendada? consiste en colocar, pegue ó no pegue, á todos los contribuyentes en las clases que adeudan por las más elevadas cuotas?

Dígalo sinó lo que han hecho con los siguientes señores del gremio de *Almacenes de Ferretería*: Alvarez y Santullano, G. Ramos y C^a, Ricardo Perez, Pedraja y Planellas, Rodriguez y C^a, Silvestre Urribarri, Mariño Laca y C^a, Tijero hermanos y C^a, Jorge Ferran, Marina Gomez y C^a, Fernando Rodriguez y C^a, Aguilera y García, Prieto, Alvarez y C^a, Araluce y Uresandi, Pardo y Hoyo y Saralegui, Quintana y C^a, que han sido ascendidos con la misma facilidad con que ascienden los generales de la *Gran Duquesa de Gerolstein*!

Dígalo, tambien, el caso de los Sres. Angel A. Arcos y C^a, y de otros varios almacenistas de ropa y paños, que ya no son tales, sino *generales*, por obra y gracia de las Sub-comisiones!

Dígalo el gremio de *Hoteles, Fondas, Casas de huéspedes, Posadas y Bodegones*, que ha sufrido tal trastorno, que no hay hoy en la Habana quien, queriendo hospedarse en una modesta fonda ó comer en un humilde bodegon, no se encuentre con que todo le cuesta un ojo de la cara, porque ya no hay más que lujosos hoteles y encopetados restaurants!

Y diganlo las Casas de empeño, transformadas en *Casas de contratacion sobre valores*, las bodegas y tiendas mixtas, elevadas á la categoría de *Almacenes de víveres* y casi todas las pequeñas industrias, asimiladas á las que se ejercen en gran escala!

En esto consiste la perfeccion; pero sigamos nuestro exámen.

Parece á todas luces improcedente que á mediados de un año económico se quiera hacer una innovacion que necesita aún meditarse y para lo cual es indispensable, primero, enmendar los defectos de aquel trabajo estadístico.....

Esto, señores Síndicos, podrá parecer improcedente á las Cortes, que hicieron un presupuesto para que fuera cumplido; pero á nosotros, ¿qué ha de parecernos improcedente.

Seguros de que sus agremiados no han de prestarse á hacer nuevas clasificaciones dentro del presente año, por tener ya consentidas las que les corresponden en el actual semestre.....

¡Y tan seguros! Bien han probado su aserto al reunir en Junta á los gremios, pues en la casi totalidad de las reuniones verificadas hasta hoy, ha sido sancionada la conducta de los Síndicos y se ha prescindido de nombrar delegados para formar parte de la Junta clasificadora, pues *ninguno se ha atrevido á aceptar un cargo para el cual no tenia competencia*, y por el que se privaba á los gremios de atribuciones que les son propias y que ellos solos pueden ejercer con acierto.

¿Será más denodado el Sr. Jefe Económico? ¿Arrostrará la responsabilidad en que por fuerza ha

nante acusacion de *El Triunfo*, y de las observaciones que viene haciendo la REVISTA tiempo ha, no se ha satisfecho al público?

El Alcalde de San Juan ha faltado no sólo en lo que *El Triunfo* lo acusa, sino en la inobservancia de los artículos 48 y 49 de la misma ley electoral. Los que hayan sido perjudicados se ven privados de ejercer los derechos consignados en el 50.—Los artículos 51 y 52 han sido infringidos también por los encargados de observarlos; y hoy se encuentran los vecinos de aquel municipio, y quizás algunos otros, con que á principios del mes actual se les presentaron las listas definitivas de electores para Diputados á Cortes y Senadores, condenándolos á lo que terminantemente preceptúa el artículo 53. Los perjuicios causados por la inobservancia de la ley ¿exijen ó nó la inmediata responsabilidad de los culpables? No hay que pretextar ignorancia, falta de práctica, ni otra cosa. La ley no admite más excepción que la que expresamente consigna: y aquellos que por ambicion, por miras políticas ó personales han querido posesionarse de ciertos puestos en los cuales existe responsabilidad, no pueden en manera alguna eximirse de aquella en que hayan incurrido. El que no sirva para un cargo, que no pretenda desempeñarlo. Si á ello lo comprometen, medios tiene para evadirse.

Las infracciones expuestas no son las únicas cometidas en San Juan y Martinez.

Consta aquel Ayuntamiento de diez y ocho regidores. Ocurrieron cuatro bajas siendo Alcalde el Sr. Perez-Villegas, el cual, respetando la ley, no intentó cubrir aquellas. Intrigan contra él los que por interés personal no lo querian, y logran verlo separado del cargo de Alcalde. Le sucede el actual, presidente del Comité conservador, y le faltó tiempo para escoger personal con que cubrir las vacantes dichas. Encontró un apoyo que siempre debió faltarle, y con infraccion manifiesta de la ley cuenta hoy el Ayuntamiento de San Juan con cuatro regidores de nombramiento gubernativo que no tienen derecho á intervenir en aquella corporacion.

Terminante está el art. 46 de la ley municipal.

Se procederá á la eleccion parcial cuando medio año antes, por lo ménos, de las elecciones ordinarias, ocurran vacantes que asciendan á la *tercera parte* del número total de Concejales.—Si las vacantes ocurrieren despues de aquella época y *ascendiesen al número indicado* serán cubiertas interinamente por los que el Gobernador de la provincia designe, etc."

Por arte de magia ha conseguido el Alcalde de San Juan que le acepten como buena la proposicion siguiente: número de concejales, 18: tercera parte, 4. Resultado: que fuera de la ley se han nombrado gubernativamente cuatro regidores, cuando con arreglo á la misma debian ser *seis* las vacantes para proceder á cubrirlas.

¿Puede acaso desarrollarse y educarse un pueblo cuando algunos de los más obligados á observarla son los primeros en quebrantarla, sin ser inmediatamente castigados? La prevaricacion debe castigarse fuertemente. Que la ha habido, lo dejamos demostrado con lo expuesto.

El Triunfo ha dicho: "El Alcalde de San Juan y Martinez ha quedado incapacitado para seguir desempeñando el cargo." Y nosotros agregamos: Por prevaricador.

Los liberales de San Juan y Martinez son víctimas directa ó indirectamente, de muchas infracciones: es irritante lo que allí viene sucediendo hace larga fecha; y en vista de ello, y de la impunidad de los contrarios, con la cual se envalecentarán cada vez más, ha resuelto el Comité local por sí, y con el apoyo de los principales miembros de la Directiva provincial, decidirse por el retraimiento en las próximas elecciones, si no alcanzan completa y oportuna justicia, con la estricta aplicacion de la ley. En el primer caso darán un manifiesto á los electores, y elevarán una exposicion al Gobierno Supremo, justificando su actitud.

Bien hacen los liberales de San Juan y Martinez y los miembros de la Directiva provincial que están por dicho proceder; y si todos los que se encuentran en iguales ó análogas circunstancias hicieran otro tanto, el partido conservador seria ménos osado; siquiera por las consecuencias que su actitud pudiera ocasionar y las aspiraciones justas de los liberales encontrarían un apoyo que nunca, ni por motivo alguno debió faltarles.

Sin necesidad de nuevos acontecimientos, tiene

la REVISTA, material con exceso para otro artículo. En el próximo diremos algo con relacion al Ayuntamiento de Baja, porque es lástima que permanezca ignorado lo que por allí pasa, ó lo que algunos desde Pinar del Rio pretenden que pase.

Concluirémos hoy reproduciendo de la circular dirigida de Real orden á los Gobernadores de provincias, algunos párrafos ó conceptos de más inmediata aplicacion á estas provincias de Cuba, que también son provincias españolas.

"No sería indispensable esta circular si sólo se tratara de comunicar á V. S. sus ideas y aspiraciones—se refiere al Gobierno—que de antemano conoce, y que el actual Gobierno por sus compromisos y consideraciones, cree haber espresado con toda precision.

Impulsos más elevados inspiran estas instrucciones, y V. S. debe penetrarse de ello, principiando por considerar que en el importante puesto que ocupa no ha de ser instrumento de pasiones de partido, sino escudo y garantía de todo derecho; de tal suerte, que en las funciones de su cargo V. S. no ha de ser el representante de ninguna bandería, sino el órgano vivo de la ley y su cumplidor más sumiso y fervoroso.

El Gobierno quiere que se huya de la vergüenza del absolutismo y de la barbarie de la anarquía.

Todos los esfuerzos serían inútiles si los gobiernos no dieran ejemplo de profundo respeto á las leyes y de gran tolerancia para las opiniones contrarias, por erróneas que sean, mientras no se conviertan en actos que la ley señala como punibles.

Para emancipar el cuerpo electoral de la presion administrativa, pide á los Gobernadores se aparten por completo de toda mira política, dejándose llevar sólo de sentimientos de justicia, amparando los intereses particulares, sin desatender el fomento y defensa de los que se refieren al Estado, á las provincias y á los pueblos.

Mucho alcanzan los Gobiernos, dice "cuando sus agentes respetan los derechos que la Constitucion y las leyes aseguran á los Ciudadanos, individual ó colectivamente, ya formulen quejas en la prensa periódica, ya se reúnan ó asocien para más amplos fines.

Tales son las ideas mas capitales que inspiran el pensamiento del Gobierno, y que V. S. debe tener presentes en las relaciones que mantenga con sus administrados.

La obra no es fácil, pero muchos inconvenientes apartará V. S. de su lado, si los hombres sensatos ven que se respetan las leyes, y que el Gobierno exige á todos por igual su cumplimiento."

VEREMOS LO QUE QUEDA.

De artículos ha sido forzoso pasar á fragmentos, de aquí á fragmentitos, dijimos el otro día; pero ni aun así han podido salvarse de la tormenta que les ha caído encima, viéndose arrollados,

"Cual hoja seca de aquilon llevada"

Por eso llevan el epígrafe *Verémos lo que queda*, pues no es fácil adivinar lo que la suerte les tiene deparado al pasar entre *Scila y Caribdis*.

El *Diario* cuenta que *El Triunfo* sólo lee en el misal de la ley electoral que rige en esta Isla, sin tomar en cuenta para nada el reglamento de 25 de Setiembre de 1863 para la ejecucion de la ley relativa al Gobierno de las provincias españolas, que está vigente, y agrega, que está dispuesto á darle unas cuantas lecciones de derecho administrativo.

Antes de dar estas lecciones no estaria demás que dijera si han de ser abstractas ó concretas, porque, si lo último, algo perplejo se veria el *Diario* para afirmar que en Cuba rige el mencionado reglamento sin haberle otorgado el pase el Gobierno General publicándolo en la *Gaceta*.

¿Quiere el *Diario* que así sea? Pues adelante, y ojalá que tal cosa sucediera: con eso tendríamos Constitucion, ley de imprenta, (mas que fuera restringida), derecho de reunion, y otras buenas cosas de que gozan las provincias de la Metrópoli, sin que fuera precisa nueva publicacion en la *Gaceta de la Habana*.

Cuando el *Diario* dice en tono sentencioso que *El Triunfo* no sabe una jota de derecho administrativo, pudiera en cambio decirle éste con mucha más razon que la enseñanza que promete se parece á la del maestro *Ciruela*, y, por tanto, que la guarde para sus crédulos y pacientes lectores.

¿Y qué hay de particular en esto, como diría *Don Circunstancias*? Nada, pues muy bien se puede ser director del *Diario de la Marina* y desconocer por completo la ley de las mayorías.

Vaya un ejemplo: Contendiendo el *Diario* con *El Triunfo* respecto de una resolucion del Ayuntamiento de esta Capital sobre elecciones, dijo que el citado periódico no debia estar descontento, puesto que el acuerdo habia sido tomado estando en mayoría los liberales.

Estos eran seis y siete los constitucionales, (sin Constitucion, eso sí).

¿Qué entenderá por mayoría el *Diario*? ¿Cuántos constitucionales se necesitan para vencer un voto liberal?

¿Serán seis, ocho, ó diez?

Esto trae á la memoria el cuento de los segadores gallegos, que habiéndose dejado robar una cuadrilla de ciento cincuenta por dos ladrones, declaraban ante el juez que instruíra la sumaria, que no habian podido defenderse porque *iban solos*.

Hablando del cambio de Ministerio, dice el *Diario*: "nosotros deseábamos el turno pacífico de los Poderes, y celebramos que Cánovas, lo haya facilitado dando entrada á un partido dinástico fuertemente organizado que sustituyera al Gobierno de la Restauracion."

Estos deseos serian *in pectore*, porque hasta ahora ni en sus artículos de fondo, ni en sus correspondencias periódicas de la Península, se habian dejado traslucir tales intenciones y propósitos; precisamente sus actos y manifestaciones públicas indicaban todo lo contrario.

La mejor prueba está en las últimas elecciones parciales de diputados á Cortes, en que, contando con una mayoría abrumadora, aspiraba al copo.

¿Qué tal? ¡Vaya un modo extraño de desear el turno pacífico de los poderes! Que se lo cuente á su abuela.

Pocos dias despues declaraba que el partido constitucional de Cuba,—se supone que esta Constitucion será tácita, porque expresa, todavia la estamos esperando—"no quiere ni puede identificarse con los partidos políticos de la Península, sólo trabaja por conseguir la mayor asimilacion posible."

No se comprende ni se explica bien cómo esa pequeña agrupacion sin asociarse al partido dominante, acaricie, allá en su magin, la pretension de legislar por sí y ante sí sin contar con la mayoría de los representantes de la Nacion y el apoyo del Gobierno.

Aquí de las narices de *Don Circunstancias* para que diga á qué huelen los que con tanta arrogancia se expresan, pues no parece sino, que ellos solos se bastan para imponerse, pedir y asunto concluido.

No estaria demás que el *Diario* dijera lisa y llanamente si representa un partido ó fraccion política, sea cual fuere, ménos constitucional, porque seria una aberracion, y si este partido ó fraccion es local ó general de la Nacion.

Las cuentas, claras!

El corresponsal A.... que tiene en Madrid el *Diario*, fabrica á su modo y manera la historia de la crisis ministerial diciendo que "las causas han sido *internas* y no *externas*, como asimismo natural y necesaria; que Sagasta no deseaba ciertamente conseguir las dulzuras del Poder (como han solido decir personas apasionadas ó bromistas) etc."

"No creo en la historia antigua desde que he visto escribir la moderna," dice Campoamor.

El corresponsal A.... eterno declamador contra Sagasta, pues no venia correo de España que no trajese cartas suyas plagadas de esas bromas y otras cosas más fuertes contra el partido constitucional, de la Península se entiende, viene ahora con halagos y caricias como quien presenta un memorial indirecto.

Ya verémos, andando el tiempo, en lo que paran estas misas.

Tanto del *Diario* como de su corresponsal A.... se pudiera decir, que "Dios los cria y ellas se juntan."

La relacion que hace de las causas *internas* que han motivado la caída del Ministerio, es muy bonita y curiosa, propia del género fantástico y puntos suspensivos del corresponsal A...; historia que seria muy buena para que se la cuente á sí mismo.

El *Diario* ha dado comienzo á unos artículos sobre "derechos diferenciales", y en el transcurso de tres meses sólo dos han visto la luz pública.

Verémos si duran tanto como los que viene dando á la estampa respecto á temblores de tierra en Vuelta Abajo, que hace más de un año principió á publicar y todavía no ha concluido.

